

A ce propos, il existe des auteurs catholiques au sens droit, aux vues larges, aux opinions justes, généreuses, et dont la science élevée est sans préjugés : tel est Mgr Guibert, supérieur du séminaire de l'Institut catholique de Paris. Dans un volume intitulé : "Les origines", que l'on devrait mettre aux mains de tous nos collégiens, le savant professeur traite toutes ces questions de création, d'origine, d'évolution ; et il expose toutes les opinions, toutes les théories, toutes les hypothèses, de même que tous les faits scientifiques qui peuvent jeter quelque lumière sur ces hauts et importants problèmes ; et cela avec une impartialité, une honnêteté, que nous ne rencontrons pas toujours chez ceux qui se sont donnés la mission d'instruire la jeunesse.

Pour me résumer, messieurs : Si après avoir admis que Dieu, à l'origine, a créé cette substance primitive élémentaire et simple, que les physiciens appellent *éther* et en a rempli l'espace infini, — nous professons que tous les agrégats, tous les agglomérats du cosmos se sont formés au cours des temps, aux dépens de cet éther ; que la matière toujours animée s'est différenciée dans divers états inorganiques ; puis qu'elle est passée de l'état inorganique à l'état organique ; que la vie apparue d'abord sur notre globe, sous sa forme la plus simple, s'est élevée graduellement jusqu'à sa forme actuelle la plus élevée, laquelle est personnifiée par l'homme ; que toute cette série de phénomènes s'est lentement développée par voie d'évolution, de transformation ; si, de plus, connaissant ces faits, nous concluons que tout dans la nature est animé, que tout se transforme sans cesse, que des mondes sont en progression, tandis que d'autres sont en régression ; si c'est cet ensemble de doctrines que mon confrère le Dr Barolet appelle matérialisme, et si c'est ce matérialisme qu'il a prétendu réfuter par la science, je crains beaucoup qu'il ait fait de vains efforts.